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Официально
ЕГОР БОРИСОВ: ИСТОРИЯ ЯКУТИИ ДОЛЖНА ВХОДИТЬ В КОНТЕКСТ ИСТОРИИ РОССИИ
ЗНАКОМ «КУН КУБЭЙ ИЙЭ» («МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА») НАГРАЖДЕНЫ ДВЕ МАТЕРИ 
ВОСЬМИ И СЕМИ ДЕТЕЙ
ГАЛИНА ДАНЧИКОВА ПОЗДРАВИЛА АКТИВИСТОВ ЖЕНСКОГО ДВИЖЕНИЯ ЯКУТИИ С 
ПРАЗДНИКОМ 
В МИНРЕГИОНЕ ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА МЕЖДУ РОССИЕЙ 
И ЯПОНИЕЙ
ФЕОДОСИЯ ГАБЫШЕВА ПОЗДРАВИЛА ВЕТЕРАНОВ ПЕДАГОГИКИ
ОЛЕНЕКСКИЙ РАЙОН ЯКУТИИ ПОЛУЧИТ НА АВИАПЕРЕВОЗКИ 98 МЛН РУБ. В 2014 ГОДУ
ПРОЕКТ «МУЗЫКА ДЛЯ ВСЕХ» СТАНЕТ ВКЛАДОМ 
В ОБЩЕЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

Экономика
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПООБЕЩАЛ ВНЕСТИ ЯКУТСК И ПОКРОВСК 
В ПЕРЕЧЕНЬ ТЕРРИТОРИЙ ОПЕРЕЖАЮЩЕГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ

Общество
ВЕРТОЛЕТ МИ-8 В ЯКУТИИ МОГ РАЗБИТЬСЯ ИЗ-ЗА ОШИБКИ ПИЛОТА
ЛЕСА В ЯКУТИИ НАЧНУТ ГОРЕТЬ НЕ ПОЗЖЕ СЕРЕДИНЫ ИЮНЯ
39 ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРЫ ЯКУТИИ НЕ СООТВЕТСТВУЮТ ТРЕБОВАНИЯМ ПОЖАРНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ
МИЛЛИОНЫ ОТ ГАЗПРОМА ИДУТ НА РАЗВИТИЕ ЛЕНСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ
ВЛАСТЬ В ЯКУТИИ ПРИНАДЛЕЖИТ ЖЕНЩИНАМ 
В ЯКУТИИ ВРУЧЕН 50-ТЫСЯЧНЫЙ СЕРТИФИКАТ НА МАТЕРИНСКИЙ КАПИТАЛ
АЛРОСА ВЛОЖИТ ОКОЛО 180 МЛН РУБЛЕЙ НА РАЗВИТИЕ СПОРТИВНОЙ БОРЬБЫ 
РОССИИ 
В РЕСПУБЛИКЕ САХА (ЯКУТИЯ) 5 ДЕКАБРЯ ОБЪЯВЛЕНО ДНЕМ ДЕТСКОГО ДВИЖЕНИЯ
В ЯКУТСКЕ ОТКРОЕТСЯ НОВЫЙ ДЕТСКИЙ САД "ОСТУОРУЙА ДОЙДУТА" ("СКАЗОЧНАЯ 
СТРАНА")
В ЯКУТСКОМ ГОРОДЕ ЛЕНСКЕ ХОТЯТ ПОСТРОИТЬ ПРАВОСЛАВНЫЙ ХРАМ 
ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО
ЯКУТСКИЙ ХУДОЖНИК АЛЕКСАНДР ГОГОЛЕВ ПОЛУЧИЛ ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК
ТРАДИЦИИ НАРОДА САХА НАШЛИ ОТРАЖЕНИЕ В РАБОТАХ ЯКУТСКИХ МАСТЕРОВ
НА ДЕРЕВНЮ КЭМЕРОНУ: В ЯКУТСКЕ ГОТОВЯТ ОБРАЩЕНИЕ 
К РЕЖИССЕРУ «АВАТАРА»
РАЙ В КАМЫШЕ: СОЗДАТЕЛИ ТУРИСТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА «ПЛАНЕТА ОЛОНХО» 
ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ НЕСТАНДАРТНОЕ ДИЗАЙНЕРСКОЕ РЕШЕНИЕ 
ЦЕНТР "СОСНОВЫЙ БОР" ОПРЕДЕЛЕН В 2014 ГОДУ КООРДИНАТОРОМ ПРОЕКТА 
"МУЗЫКА ДЛЯ ВСЕХ"
БОТАНИЧЕСКИЙ САД ПЕТРА ВЕЛИКОГО ПРЕЗЕНТОВАЛ ПРОЕКТ АРКТИЧЕСКОЙ 
ОРАНЖЕРЕИ

Спорт
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ СРЕДИ ЮНИОРОВ СТАНЕТ 
РЕПЕТИЦИЕЙ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ



РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Разное
О ВЗРЫВЧАТКЕ В ДЕТСКОМ САДУ ЯКУТСКА НЕИЗВЕСТНЫЙ СООБЩИЛ ЛИЧНО 
ОХРАННИКУ
«БОМБА» В «ОСТРОВЕ СОКРОВИЩ» - ПЛОД ВООБРАЖЕНИЯ ОХРАННИКА? 
СОБАКИ НАПАЛИ НА ПОДРОСТКА В ЯКУТСКЕ 
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ЕГОР БОРИСОВ: ИСТОРИЯ ЯКУТИИ ДОЛЖНА ВХОДИТЬ В КОНТЕКСТ
ИСТОРИИ РОССИИ

Якутия.  Все,  кто участвует в  создании нового научного труда «История Якутии»,
должны понимать степень своей ответственности,  заявил президент республики Егор
Борисов 4 марта на встрече с членами редакционного совета по подготовке и изданию
научного труда.

Глава  региона  считает,  что  авторский  коллектив  не  должен  быть  ограничен  в  сроках
выполнения  работ  и  объемах  необходимых  расходов. «Правительство  республики  должно
создать  все  условия  для  появления  качественного  и  объективного  научного  труда.  Это
мероприятие имеет важность и в связи со 100-летием образования республики», - подчеркнул 
 Егор Афанасьевич.
       Как проинформировал председатель Государственного комитета РС(Я) по инновационной
политике и науке  Максим Трофимов,  в 2013 году в ходе организационно-подготовительного
этапа  с  учетом  выявленных  замечаний  и  внесенных  предложений  редакционным  советом
утверждена  концепция  «Истории  Якутии»,  разработана  периодизация,  структура  научного
труда. В феврале 2013 года в рамках полевой сессии, посвященной 75-летию со дня рождения
доктора  исторических  наук,  профессора  Н.  А.  Алексеева,  состоялся  круглый  стол  по
обсуждению  концепции.  В  работе  круглого  стола  в  качестве  экспертов  приняли  активное
участие историки из Москвы и Санкт-Петербурга. Основные положения концепции приняты к
информации, внесены замечания и предложения.
      Утвержден регламент по учету, описанию и передаче на хранение исторических материалов,
собранных в рамках научно-исследовательского проекта «История Якутии». Академией наук
РС(Я)  и  Институтом гуманитарных исследований утвержден список  исполнителей проекта
«История Якутии» на 2014 год, состоящий из 45 человек.
       В ходе второго, – научно-поискового этапа для подготовки первого тома труда в 2013 году
были  проведены  экспедиционные  полевые  работы,  этнографическое  изучение  культуры
народов саха как в Якутии, так и за ее пределами, всего организовано две экспедиции и шесть
научных командировок.
        В августе проведена археологическая экспедиция Прибайкалье – Верхняя Лена с целью
выявления маршрутов передвижения предков якутов с территории Прибайкалья. Проведен ряд
исследовательских  экспедиций,  в  частности  Верхнеленская  археологическая  экспедиция  по
маршруту  –  г.  Иркутск,  с.  Бирюлька  Качугского  района  Иркутской  области,  п.  Качуг,  п.
Верхоленск,  п.  Жигалово,  посвященная  изучению  полученной  фактической  информации  о
путях проникновения предков саха на Среднюю Лену. Проведен сбор научных материалов в
Хабаровском  крае  по  этнической  истории,  демографии  и  современной  этнокультурной
ситуации, работа в научных архивах г. Хабаровска, Николаевска-на-Амуре. Полевая работа в
местах компактного проживания коренного населения.
       Всего по итогам работы за 2013 год было задействовано 25 человек, в том числе 10
докторов наук и 13 кандидатов наук, временным трудовым коллективом было подготовлено и
опубликовано 13 научных работ, еще 10 находятся в печати.
        В 2014 году научно-поисковый этап будет продолжен. Речь идет о завершении сбора
источников  в  архивах,  библиотеках  и  музеях.  Планируется  проведение  апробации
предварительных  результатов  работы  на  различных  конференциях  и  симпозиумах.
Предусмотрено осуществление 15 научных экспедиций тремя группами – Амурским, Алдано-
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Майским и Прибайкальским отрядом, которые проведут археологические исследования, в том
числе 12 экспедиций по территории Республики Саха (Якутия) и три –за ее пределами.
       Также в этом году запланировано 18 научных командировок, в том числе 14 по территории
Российской Федерации – в Санкт-Петербург, Москву, Сахалинскую область, Хабаровский край
(Нижний Амур) и 4 зарубежных.
        В результате всего этого в текущем году будет завершен сбор, обработка и анализ
материалов для подготовки научного труда «Истории Якутии». В четвертом квартале ожидается
завершение подготовки рукописи и проведение научной апробации с привлечением научных
учреждений Российской Федерации.
       Информацию о работе по сбору материалов научного труда «История Якутии» за 2012-2013
годы  представил  заведующий  сектором  истории  Якутии  Института  гуманитарных
исследований и проблем малочисленных народов Севера СО РАН Егор Антонов.
    Он  сообщил,  что  в  концепции  «Истории  Якутии»  особое  внимание  уделено  теории
происхождения  якутов  и  коренных  малочисленных  народов  Севера.  Проведены  научные
консультации  с  авторитетными  российскими  учеными  –  историками,  филологами,
специализирующимися  в  областях  изучения  ранней  истории  тюрков,  тунгусо-манчжурских
языков  и  т.  д.  Уточнены  хронологические  рамки  исследования,  выделен  круг  новых
источников.
       Помимо этого, ведется кропотливая работа по изучению исторической и краеведческой
литературы, изданной в последнее время. Изучается предыдущий опыт, накопленный как в
Якутии, так и в других регионах России. Собраны аналогичные издания, вышедшие на Алтае, в
Бурятии,  Коми,  Тыве,  Хакасии.  Осуществлено  предварительное  закрепление  разделов  за
отдельными авторами тома. До конца года планируется уточнить окончательный авторский
состав  тома.  Ведется  теоретико-методологическая  работа.  Соотносятся  научные  подходы
каждого из авторов в контексте общего развития исторической науки в России и за рубежом.
      Егор Антонов добавил, что большие надежды по открытию новых фактов истории Якутии
возлагаются на зарубежные командировки. Планируются рабочие поездки в крупные центры
исследований российской и советской истории, где сосредоточены ранее неопубликованные в
отечественной науке исторические документы по истории якутской эмиграции, коллекции по
истории Якутии начала ХХ века, а также до сих пор мало востребованные историографией
эмпирические и исследовательские тексты для выявления, отбора и ввода в III том «Истории
Якутии».
     В Германии находятся все отчеты немецких академиков, исследователей, которые в течение
нескольких  столетий  занимались  изучением  Сибири,  в  том  числе  Якутии.  Как  пояснил
Антонов, в связи с этим удалось выйти на единственного специалиста в России, который читает
средневековую немецкую готику. В Польше якутских ученых очень интересует национальная
библиотека,  где  есть огромный массив  литературы по Сибири,  в  том числе по Якутии на
польском языке. В США (Аляска, Нью-Йорк) имеется коллекция трудов эмигрантов о Сибири.
      В апреле-мае 2013 года в целях изучения и привлечения новых источников по ранней
этнической  культуре  народа  саха  была  совершена  поездка  в  Эстонию,  в  Тартусский
университет  и  Эстонский национальный музей.  В результате изучения музейных собраний
обнаружена и атрибутирована Сибирская коллекция Александра Федоровича Миддендорфа,
собранная во время его экспедиции в середине XIX века (140 предметов). Особый интерес
представляют  якутские  этнографические  предметы  (женский  нож,  календарь,  трутница  и
многие  другие).  Вдобавок  был  собран  дополнительный  материал  об  уроженце  Якутии,
профессоре  Тартусского  университета,  химике,  создателе  искусственного  каучука  Иване
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Лаврентьевиче Кондакове.
      Подводя итоги совещания, Егор Борисов отметил, что исследования ученых, которые
работают  над  историей  Якутии,  должны  согласовываться  с  редакционным  советом  по
подготовке и изданию научного труда и публиковаться.
       Кроме того, президент уверен, что «История Якутии» должна входить в контекст истории
России. Для этого авторскому коллективу надо обязательно находить точки соприкосновения с
Российской академией наук.
       По его мнению, спорные вопросы при создании исторического труда, так или иначе, будут
возникать. «Это  вопрос  очень  ответственный,  имеющий  огромное  значение  для  будущего
республики.  По некоторым событиям в  истории Якутии ученым придется  выражать  иную
позицию.  Но  главным  условием  переоценки  исторических  фактов  должна  быть
объективность», – подытожил Егор Афанасьевич. egorborisov.ru.  

ЗНАКОМ «КУН КУБЭЙ ИЙЭ» («МАТЕРИНСКАЯ СЛАВА») НАГРАЖДЕНЫ ДВЕ
МАТЕРИ ВОСЬМИ И СЕМИ ДЕТЕЙ

Якутия. Двух многодетных матерей Марию Васильеву из Усть-Алданского улуса и
Матрену Лобанову из Мегино-Кангаласского чествовали 6 марта в Зале республики Дома
правительства  на  торжественной  встрече  руководства  республики  и  активисток
женского движения Якутии. 

Государственные награды матерям вручила председатель правительства Галина Данчикова.
В  том  числе  звание  «Заслуженный  работник  народного  хозяйства  РС(Я)»  присвоено
заместителю руководителя Департамента занятости республики  Любови Атласовой, Грамота
президента республики с вручением именных золотых часов вручена главному специалисту
Управления  ЗАГС  при  Правительстве  РС(Я)  Антонине  Григорьевой,  знаком  отличия
«Гражданская  доблесть»  награждены  заместитель  директора  Департамента  жилищных
отношений Якутска Светлана Иванова, председатель совета старейшин Ассоциации коренных
малочисленных  народов  Севера  Августа  Марфусалова,  ветеран  тыла  и  труда,  член  совета
старейшин города Якутска Галина Никифорова. 

Приветственные слова в адрес женщин сказали заместитель председателя правительства
Александр Власов, министр по делам молодежи и семейной политике республики  Афанасий
Владимиров,  заместитель  председателя  Госсобрания  РС(Я)  (Ил  Тумэн)  Ольга  Макиенко и
председатель Союза женских организаций Валентина Кириллина. 

Собравшихся женщин поздравили артисты эстрады Василий Еремеев, Иван Ушницкий,
оперы  Юрий  Баишев,  танцевальный  коллектив  «Гулун»  и  воспитанники  детского  сада
«Колокольчик». Ньургуйаана Стручкова, ЯСИА.  

ГАЛИНА ДАНЧИКОВА ПОЗДРАВИЛА АКТИВИСТОВ ЖЕНСКОГО ДВИЖЕНИЯ
ЯКУТИИ С ПРАЗДНИКОМ 

Якутия.  Во  все  времена  женщины  Якутии  активно  и  плодотворно  участвуют  в
социально-экономическом развитии республики, продолжают добрые дела выдающихся
дочерей  якутского  народа  Марии  Дмитриевны  Нартаховой,  Александры  Яковлевны
Овчинниковой,  Евдокии  Николаевны  Гороховой  и  многих  других  замечательных
представительниц  прекрасной  половины  человечества.  В  канун  Международного
женского дня 8 Марта премьер-министр республики Галина Данчикова встретилась с
активистами, лидерами общественного женского движения Якутии.
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Приветствуя  участниц  торжественной  встречи,  председатель  правительства  республики

Галина  Данчикова  отметила  неоценимую роль  женщин Якутии  в  жизни  Республики  Саха
(Якутия), в жизни всей  страны.
       Она пожелала всем доброго здоровья, большого счастья, хорошего настроения и весеннего
позитива, любви родных и  близких, понимания и  преданности  друзей.
       В этот светлый  солнечный день премьер-министр республики вручила государственные
награды лучшим из лучших. Знаком «Материнская слава» награждены  Виктория Васильева,
мама  восьмерых несовершеннолетних детей из  Усть-Алданского улуса, и  Матрена  Лобанова,
мама семерых детишек  из Мегино-Кангаласского улуса.
       "Вопросы  охраны материнства и детства, поддержка молодых  и многодетных семей
являются приоритетами  государственной социальной политики, - отметил министр по делам
молодежи и  семейной политике Афанасий Владимиров. – Основополагающим законом в этом
направлении  является  принятый в 2008 году  республиканский  закон «Об охране  семьи,
материнства, отцовства и детства в Республике  Саха (Якутия)".
        Среди  регионов  Дальневосточного  федерального  округа  Якутия  по  численности
населения занимает 3 место и является единственным регионом, сохранившим численность
населения. Безусловно, на стабильность  демографической ситуации в республике повлияли
государственные меры, направленные на социальную поддержку семей с детьми и проводимую
семейную политику по повышению  статуса института семьи и семейных ценностей среди 
 населения республики.
       Теплые слова благодарности за высокие деловые качества и организаторские способности
прозвучали в адрес активистов республиканских женских общественных организаций.  
       Участниц праздничной встречи поздравили вице-премьер  Александр Власов, вице-спикер
Государственного  Собрания  (Ил  Тумэн)  Ольга  Макиенко,  министр  по  делам  молодежи  и
семейной политике Афанасий Владимиров, заместитель председателя Федерации профсоюзов
Республики  Саха  (Якутия)  Валентина  Кириллина,  сообщает  секретариат  председателя
правительства Республики Саха (Якутия). ЯСИА.

В МИНРЕГИОНЕ ОБСУЖДЕНЫ ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ МЕЖРЕГИОНАЛЬНОГО
СОТРУДНИЧЕСТВА МЕЖДУ РОССИЕЙ 

И ЯПОНИЕЙ

Россия.  В  Министерстве  регионального  развития Российской Федерации 6  марта
состоялось  заседание  российской  части  подкомиссии  по  межрегиональному
сотрудничеству  Российско-Японской  межправительственной  комиссии  по  торгово-
экономическим вопросам.

Заседание  провела  статс-секретарь  -  заместитель  министра  регионального  развития
Светлана  Иванова.  В  нем  приняли  участие  представители  федеральных  органов
исполнительной  власти  и  субъектов  Российской  Федерации.  Республику  Саха  (Якутия)  на
встрече представлял постоянный представитель Республики Саха (Якутия)  при президенте РФ
Алексей Стручков.

Участники заседания обсудили ход подготовки к четвертому заседанию подкомиссии по
межрегиональному сотрудничеству, которое планируется провести 20 марта 2014 года в городе
Токио. Сопредседателями подкомиссии являются Светлана Иванова и заместитель министра
иностранных дел Японии Ясумаса Нагаминэ.

Алексей  Стручков  принял  участие  в   обсуждении   повестки  предстоящего  заседания
подкомиссии,  в  частности,  вопроса  продвижения  и  реализации  инвестиционных  проектов,
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ориентированных, в первую очередь, на модернизацию производства и расширение экспорта
продукции.  Подобные  проекты,  способствующие  внедрению  инновационных  технологий,
направлены на опережающее развитие Восточной Сибири и Дальнего Востока России.

Как сообщили ЯСИА в пресс-службе постпредства Якутии в Москве, постпред республики
поставил ряд вопросов, касающихся активизации сотрудничества с японскими инвесторами, а
также  представил  предложения  правительства  республики,  которые   будут  рассмотрены
японской  стороной  в  ходе  четвертого  заседания  подкомиссии  по  межрегиональному
сотрудничеству.

В заседании приняли участие представители МИД России, Минвостокразвития России,
ФМС  России,  Россельхознадзор,  органов  исполнительной  власти  субъектов  Российской
Федерации  (республик  Татарстан,  Бурятия,  Саха  (Якутия),  Камчатского,  Красноярского  и
Приморского  краев,  Амурской,  Вологодской,  Липецкой,  Магаданской,  Нижегородской,
Сахалинской и Тульской областей). ЯСИА.

ФЕОДОСИЯ ГАБЫШЕВА ПОЗДРАВИЛА ВЕТЕРАНОВ ПЕДАГОГИКИ

Якутия. Для Совета ветеранов педагогического труда РС(Я) подведение итогов года
работы  перед  весенними  праздниками  стало  уже  доброй  традицией.  Заместитель
председателя правительства республики Феодосия Габышева 6 марта поздравила членов
совета и наградила наиболее отличившихся учителей — ветеранов. «За вашими плечами
- огромный опыт работы, вклад каждого из присутствующих здесь сложно переоценить,
ведь мы учим, воспитываем детей — наше будущее», - сказала она. 

В этот день отличниками образования РС(Я) стали заслуженный учитель ЯАССР Мария
Гоголева,  отличник  народного  просвещения  СССР,  РСФСР  Светлана  Захарова.  Была
награждена  нагрудным  знаком  «Почетный  ветеран  системы  образования  РС(Я)»  отличник
народного просвещения РСФСР Анастасия Семенова.

Председатель  совета  Варвара  Иванова в  своем  выступлении  отметила,  что  учителя-
ветераны  активно  участвуют  в  общественной  жизни  районов,  Якутска  и  республики:  «12
января нашему объединению исполнилось 3 года.  За это время члены совета провели ряд
встреч с молодыми педагогами, приняли участие в издании книг «Великое счастье — быть
учителем»  и  «Учитель  —  интеллектуальный  и  духовный  потенциал  общества»,  а  также
съемках  фильма  «Жизнь  во  имя  просвещения»,  рассказывающего  о  становлении  системы
образования в Якутии». Вячеслав Стручков, ЯСИА.  

ОЛЕНЕКСКИЙ РАЙОН ЯКУТИИ ПОЛУЧИТ НА АВИАПЕРЕВОЗКИ 98 МЛН РУБ. В
2014 ГОДУ

Якутия. Власти Якутии увеличат объем субсидий на авиаперелеты в Оленекском
районе Якутии до 98 миллионов рублей, заявил заместитель руководителя Департамента
воздушного транспорта  республики Виктор  Боговков во время отчета  правительства
перед населением в селе Оленек.

«В 2014 году общий размер субсидий на авиаперелеты для Оленекского района увеличен с
94 до 98 миллионов рублей», - отметил Боговков.

Правда,  по его словам, прямых рейсов в город Мирный не предвидится в ближайшем
будущем в связи с низким спросом на данное направление. 

Жители были обрадованы снижением уровня загрузки воздушного судна для того, чтобы
полет состоялся. 
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«Если раньше самолет поднимался в небо лишь при 65% загруженности, то с этого года

планка опущена до 50%», -  рассказал  заместитель руководителя Департамента воздушного
транспорта.

Кроме  вопросов,  связанных  с  воздушным  транспортом,  тарифами  на  авиаперевозки,
отсутствием санитарных рейсов, были заданы и другие, касающиеся коммунального хозяйства,
связи, экологии, здравоохранения. 

Жители пожаловались на то, что с 27 декабря по 7 января село Оленек оказалось на грани
замораживания из-за некачественной нефти.

«С весны качество нефти улучшится за счет того, что сырье будут закупать в Ленске, а не в
Талакане, как этой зимой», -  ответил заместитель генерального директора ГУП ЖКХ Гаврил
Новгородов. 

Возглавляющий правительственную группу республиканских чиновников министр ЖКХ и
энергетики Алексей Колодезников рассказал о социально-экономическом развитии республики
в 2013 году. Подробнее он остановился на положении дел в Оленекском районе. По его словам,
за минувший год на территории района зарегистрировано девять новых юридических лиц, что
для четырехтысячного населения весьма существенно.  Средняя заработная плата составила
36,8  тысячи  рублей,  пенсия  увеличилась  лишь  на  9%.  Естественный  прирост  населения
составил 8%.

«К сожалению, количество оленьих стад существенно снизилось из-за того, что прошлой
осенью немало домашних оленей угнали их дикие собратья. Вместе с тем на 21% увеличилась
численность лошадей», - рассказал министр. Айсен Николаев, ЯСИА.  

ПРОЕКТ «МУЗЫКА ДЛЯ ВСЕХ» СТАНЕТ ВКЛАДОМ 
В ОБЩЕЧЕЛОВЕЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ

Якутия. Музыка необходима как метод для развития умственных способностей детей,
заявил первый президент Якутии, депутат Госдумы РФ Михаил Николаев на совещании
штаба Министерства образования по всереспубликанскому проекту «Музыка для всех» 6
марта.

«Я представлял  себе  данный  проект  как  возможность  использовать  музыку  в  её
классическом варианте как мощный образовательный инструмент», - сказал он, обращаясь к
ответственным сотрудникам министерства. По его мнению, занятия музыкой помогут развить у
детей восприимчивость к новым знаниям и технологиям.

«Опыт многих экспертов указывает на то, что чем раньше ребенок начинает воспринимать
музыку и играть на музыкальных инструментах, тем быстрее развиваются его способности в
других сферах знаний и человеческой деятельности», - отмечает Михаил Николаев. Он считает,
что формирование личности в раннем возрасте должно основываться на пяти китах: музыке,
живописи, шахматах, спорте и языках. «Творец дал нашим детям все, нам лишь нужно помочь
им раскрыть свои потаенные способности. Для этого надо отказаться от казенного подхода,
идти вперед творчески и мыслить широко на перспективу. Многие это понимают», - рассуждает
депутат.

По его словам, нужно стараться открывать таланты в детском возрасте, так как в области
образования очень большая конкуренция,  например, по такому пути развития идут Южная
Корея,  Япония,  Тайвань  и  Сингапур.  В  Японии  образование  в  начальных  классах
финансируется в два раза больше, чем в старших. «Мы не сможем догнать их, если не будем
искать  возможности  и  способы развивать  способности  еще  в  раннем  детстве»,  -  отметил
Николаев.
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Первый президент Якутии считает, что проект должен быть государственно-общественным

и успех его будет зависеть от  того,  получит ли он всемерную поддержку широких кругов
населения. «Для  этого  мы  создали  попечительский  совет,  подключили  партию  «Единая
Россия».  Кроме  этого,  с  организационной  точки  зрения  нужны  директивные  указания
Министерства  образования», -  говорит  Михаил  Ефимович.  В  настоящее  время  музыке
отводится  1  час  в  неделю, и необходимо рекомендовать  школам отвести  музыке  2  часа  из
десяти часов, отведенных дополнительному образованию.

«Мы  до  сих  пор  используем  старые  понятия,  думаем,  что  музыкальное  образование
должно  идти  лишь  в  музыкальных  школах.  Там  идет  индивидуальное  обучение  детей
музицированию, и это должно иметь место. Поэтому Министерству образования нужно издать
приказ, рекомендующий 3 часа музыкального образования в школе. Также надо обеспечить
школы  к  1  сентября  методикой,  учебными  пособиями.  Для  этого  нужно  разработать
стандартные  методики  обучения  и  минимальный  набор  музыкальных  инструментов,
необходимых  для  этого.  Какие  инструменты,  какого  типа  и  качества,  каких  фирм-
изготовителей,  стоимость  этих  инструментов  мы  должны  определить  при  содействии
специалистов»,  -  считает  он. С  призывом  создать  общественные  фонды  поддержки
музыкального образования Михаил Николаев обратился к главам муниципальных образований,
директорам школ.

Также,  по  его  мнению,  важным  является  организация  летних  музыкальных  школ,  в
которых бы велась полноценная учебная деятельность: «Когда мне говорят, что детям надо
отдыхать,  я  ловлю себя  на  мысли:  а  когда  наша молодежь будет  иметь  трудовые навыки,
научится  работать  с  отдачей  и  энтузиазмом?  Учение,  если  оно  интересно,  может  стать
настоящим отдыхом.  Сама смена формы деятельности помогает  снять стресс  и расширяет
уровни восприятия человека».

Депутат  предлагает  найти  базовые школы, где  уже  успешно  идет  музыкальное
образование, взяв за основу кустовой метод, например, отдельно в вилюйской группе и так
далее. «Недавно  я  был  в  Амге  и  посетил  музыкальную  школу,  которая  потрясла  своей
оснащенностью,  внутренним  дизайном,  это  был  настоящий  храм  музыки,  с  портретами
великих композиторов и музыкантов. Если бы летняя школа проводилась на базе этой школы,
то успех был бы гарантирован», - поделился Николаев впечатлениями.

Также, считает он, необходимо поощрять тех, кто активно помогает продвижению проекта:
глав администраций, поселков и наслегов, меценатов: «Мы должны проводить Бал меценатов
хотя бы раз в год и в одно и то же время, например, 1 октября – в Международный день музыки.
Наши попечители взяли на себя оснащение музыкальными инструментами десяти школ».

По мнению Михаила Николаева, Министерство образования должно взять на себя бразды
правления, оказывая моральную и финансовую поддержу. «Музыка для всех» – единственный
проект,  охватывающий  более  200  тысяч  детей,  и  в  этом  его  уникальность.  «Нам  нужно
закрепить  его  и  заявить  свое  авторство.  Необходимо  в  этой  связи  представить  проект  на
соискание грантов Министерства образования России и президента Российской Федерации. А
через два-три года ваша команда должна подготовить проект «Музыка для всех» в качестве
проекта ЮНЕСКО. Это будет наше участие в общечеловеческом развитии»,  - подытожил он.
ЯСИА.
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Экономика

ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПООБЕЩАЛ ВНЕСТИ ЯКУТСК И ПОКРОВСК 
В ПЕРЕЧЕНЬ ТЕРРИТОРИЙ ОПЕРЕЖАЮЩЕГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО

РАЗВИТИЯ

Якутия. Производственные площадки базальтового волокна и композитов Якутии
могут войти в перечень российских территорий опережающего экономического развития,
заявил  6  марта  на  пресс-конференции  руководитель  ООО  «Технологии  базальтовых
материалов» Егор Жирков.

По его словам, сегодня базальтокомпозитная арматура, сваи с нержавеющей арматурой и
другие изделия с применением композитного армокаркаса изготавливаются в городах Якутск и
Покровск.

Производство в Якутии высокопрочных строительных материалов на основе уникальной
отечественной  военной  разработки  из  местного  сырья  поддержал  4  марта  премьер
правительства  Дмитрий  Медведев.  Он  пообещал  дать  поручение  Минвостокразвитию
включить  якутские  производственные  площадки  в  перечень  территорий  опережающего
экономического развития в рамках стратегического подъема Дальнего Востока и Восточной
Сибири.

Таким образом,  Егор  Жирков не  исключает  возможность  налоговых послаблений,  что
позволит расширить ассортимент конечных видов продукции и выйти на крупный уровень
производства.  В  последующих  планах  —  выйти  на  рынки  других  регионов,  а  также  в
дальнейшем начать продажи готовой продукции в страны Азиатско-Тихоокеанского региона.

В настоящее время в Якутске завершается  строительство Комбината  базальтобетонных
конструкций с проектной мощностью до 32 тысяч кубометров продукции.

В комментарии заместитель министра архитектуры и строительного комплекса  Михаил
Керемясов сообщил ЯСИА: «Сегодня производство из железобетона — это тоже очень нужное
и востребованное направление.  Но нам в любом случае нужно двигаться в сторону новых
технологий и расширения номенклатуры изделий».  Он также добавил, что к 2022 году есть
планы довести строительство жилья в Якутии до 1 млн кв. м. Аркадий Васильев, ЯСИА.  

Общество

ВЕРТОЛЕТ МИ-8 В ЯКУТИИ МОГ РАЗБИТЬСЯ ИЗ-ЗА ОШИБКИ ПИЛОТА

Якутия.  Вероятной причиной катастрофы вертолета Ми-8Т в Якутии летом 2013
года,  в  результате  которого  погибли  24  человека,  в  том  числе  11  детей,  явилось
несоблюдение командиром воздушного судна правил визуальных полетов. Именно такое
заключение получено Восточно-Сибирским следственным управлением на транспорте
СКР от Межгосударственного авиационного комитета.

«Командир судна не принял своевременного решения о возврате на аэродром вылета при
ухудшении  метеоусловий  в  полете  и  снижении  ниже  безопасной  высоты полета  в  горной
местности», - говорится в заключении МАКа.

В  связи  с  этим  следствием назначена  судебная  летно-техническая  экспертиза,  которая
определит наличие вины командира воздушного судна в крушении вертолета.

2 июля 2013 года в Усть-Янском районе Якутии разбился вертолет Ми-8, на борту которого
находились 28 человек, из которых спаслись только четыре человека – три члена экипажа и
один пассажир. Среди погибших было 11 детей и два депутата заксобрания региона.

Патолого-анатомические исследования фрагментов и тел погибших пассажиров выявили,
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что шесть пассажиров вертолета были живы после крушения, но погибли от переохлаждения.
Лилия Васина, ЯСИА.  

ЛЕСА В ЯКУТИИ НАЧНУТ ГОРЕТЬ НЕ ПОЗЖЕ СЕРЕДИНЫ ИЮНЯ

Якутия. Наиболее проблемными районами по лесным пожарам в этом году могут
стать  южные  и  северные  улусы  Якутии,  сообщил  ЯСИА  глава  республиканского
департамента по лесным отношениям Вячеслав Попов.

«Большую тревогу у нас вызывают Оймяконский и Томпонский улусы. Если там начнутся
пожары,  их  будет  очень  сложно  тушить,  так  как  эти  территории  относятся  к  разряду
труднодоступных», - сказал Попов.

От прочих прогнозов на 2014 год глава ведомства пока воздерживается, отмечая, что более
конкретно о развитии пожароопасной ситуации в республике можно будет говорить с середины
апреля:  «Многое будет зависеть от погоды и того, как будет идти таяние снега в лесах и в
сельхозугодьях.  Если  в  лесу  снег  растает  раньше,  то  велика  вероятность  возникновения
пожаров уже в конце мая, как это было в прошедшем году».

Недопущение весенних пожаров  Вячеслав Попов  считает главной задачей на ближнюю
перспективу: «Если это удастся сделать, то до середины июня обстановка будет стабильной».
Причиной  большинства  возгораний  в  этот  период  становится  несоблюдение  требований  к
проведению сельхозпалов и человеческий фактор. Поэтому уже с января департаментом начата
разъяснительная  работа  среди  жителей  сельских  наслегов  и  поселений.  Отдельно
прорабатываются вопросы пожарной безопасности с руководителями наслежных и районных
администраций  -  именно  на  них  возложена  ответственность  за  проведение
сельскохозяйственных палов.

Во второй половине июня вступают в действие природные факторы - сухие грозы, засуха,
поэтому пожары будут, говорит глава департамента: «Риск все равно остается, и тут уже важно
эффективно отработать по пожаротушению с учетом опыта прошлых лет».

В прошлом году сильнее всего от лесных пожаров пострадала вилюйская группа улусов
Якутии,  начиная  с  Кобяйского  и  заканчивая  Мирнинским.  Во  многом  такую  ситуацию
предопределило  ранее  таяние  снега  в  лесах  и  последовавшее  затем  засушливое  лето.
Природные факторы усугубило бездорожье, многолетнее накопление горючих материалов и
ветреная  погода,  которые вкупе не  позволили эффективно бороться  с  пожарами во второй
половине лета. Галина Мозолевская, ЯСИА.  

39 ОБЪЕКТОВ КУЛЬТУРЫ ЯКУТИИ НЕ СООТВЕТСТВУЮТ ТРЕБОВАНИЯМ
ПОЖАРНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ

Якутия.  Лесные  пожары,  которые  из  года  в  год  наносят  непоправимый  ущерб
сельскому и лесному хозяйству страны, стали настоящим бедствием для ряда регионов, в
том числе и для Якутии. Однако чаще всего источником появления «красного петуха»
становятся люди,  пренебрегающие элементарными правилами обращения с огнем.  17
февраля  правительство  России  приняло  постановление,  в  соответствии  с  которым
устанавливается порядок выжигания сухой травы, а также вводится такое понятие, как
«паспорт населенного пункта, подверженного угрозе лесных пожаров».

В соответствии с нововведениями сжигание сухой травы разрешается не ближе 50 метров
от зданий, сооружений и др. 

«Решение  об  уничтожении  травы  принимается  только  руководителем  той  или  иной
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организации. Должна быть соответствующим образом подготовлена территории выжигания —
очищена в радиусе 25-30 метров от сухостойных деревьев, валежника и других материалов,
которые  могут  возгореться», -  прокомментировал  ЯСИА  новые  правила  главный
государственный инспектор Республики Саха (Якутия) по пожарному надзору Гаврил Федоров.

Он отметил, что ежегодно перед началом пожароопасного сезона на каждый населенный
пункт,  подверженный  угрозе  лесных  пожаров,  будет  составляться  специальный  паспорт.
Документ  должен  содержать  общую  информацию  о  поселении,  сведения  о  социальных
объектах, а также о выполнении требований пожарной безопасности.

Кроме  того,  теперь  для  объектов  культуры,  будь  то  театры,  клубы  или  музеи,
устанавливается норматив по первичным средствам пожаротушения (огнетушителям). Здания
должны  обеспечиваться  одним  из  видов  ручных  огнетушителей  из  расчета  на  800  кв.  м:
пенными и водными объемом до 10 литров, порошковыми, хладоновыми объемом до 3 литров,
углекислотными объемом 5-8 литров или воздушноэмульсионным. 

По словам Гаврила Федорова, не все объекты культуры сегодня соответствуют данным
требованиям:  «Из  802  учреждений  культуры  республики  на  39  объектах  количество
огнетушителей не соответствует нормам пожарной безопасности». Вячеслав Стручков, ЯСИА.  

МИЛЛИОНЫ ОТ ГАЗПРОМА ИДУТ НА РАЗВИТИЕ ЛЕНСКОГО РАЙОНА ЯКУТИИ

Якутия. Газпром и Ленский район Якутии заключили соглашение о сотрудничестве,
направленное  на  социально-экономическое  развитие  муниципального  образования  и
создание  благоприятных  условий  для  эффективного  выполнения  геологоразведочных
работ.

Документ подписан 6 марта генеральным директором ООО «Газпром геологоразведка»
Алексеем Давыдовым и главой Ленского района  Сергеем Высоких. В мероприятии принял
участие  министр  по  федеративным  отношениям  и  внешним  связям  республики  Валерий
Максимов. 

«Для нас заключение соглашения — это повод и возможность выстраивания диалога и с
руководством, и населением района. Строится некая площадка, на основе которой мы имеем
возможность общаться и понимать, что требуется району. Мы договорились, что в течение года
будем  уточнять  объемы  средств  и  направления  их  использования,  а  также  возможность
привлечения дополнительных средств», - сообщил Алексей Давыдов.

Сергей Высоких отметил, что сотрудничество района с Газпромом продолжается третий
год. По его словам, присутствие крупных компаний позволяет создавать новые рабочие места, а
благодаря подрядам - развивать малый и средний бизнес. Как результат, сегодня Ленский район
не  получает  дотации  и  является  профицитным.  «Сегодня  от  предприятий  Газпрома  мы
получаем более 60 млн рублей только в виде подоходного налога. Эта внушительная сумма,
которая  помогает  развитию  района.  То  есть  здесь  есть  две  составляющие:  социальная
ориентированность компании и экономическая, которая позволяет нам жить и развиваться», -
подчеркнул глава муниципального образования.

Комментируя итоги встречи, Валерий Максимов обратил внимание, что Газпром осознает
социальную  ответственность  в  каждом  муниципальном  образовании,  где  компания
осуществляет деятельность: «Мы сегодня с удовольствием отметили, что буквально на днях
было  подписано  соглашение  с  Мирнинским  районом.  Соответственно,  такая  практика
компании  будет  продолжена.  Это  очень  важно,  чтобы  крупные  компании  выстраивали
партнерские  отношения  не  только  на  уровне  республиканского  правительства,  но  и  с
муниципальными органами власти и непосредственно в населенных пунктах, в которых они
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базируются».

Ранее соглашение о сотрудничестве Газпром подписал с Мирнинским районом. Впереди
подписание аналогичных документов с Вилюйским и Кобяйским улусами.

Отметим,  в  Якутии  ООО  «Газпром  геологоразведка»  осуществляет  комплекс
геологоразведочных  работ  на  Чаяндинском,  Верхневилючанском,  Тас-Юряхском,
месторождениях,  а  также  на  Среднетюнгском  и  Соболох-Неджелинском  лицензионных
участках. Аркадий Васильев, ЯСИА.  

ВЛАСТЬ В ЯКУТИИ ПРИНАДЛЕЖИТ ЖЕНЩИНАМ 

Якутия. Большинство работающих в органах власти Якутии составляют женщины.
Об этом сегодня сказал на торжественной встрече руководства республики с активистами
женского  движения  министр  по  делам  молодежи  и  семейной  политике  Афанасий
Владимиров. 

По словам Афанасия Владимирова, в настоящее время на государственных должностях в
республике работают 180 женщин (50,4% от общего числа занятых в этой сфере), в органах
законодательной власти - 69 женщин (51,1%), в органах исполнительной власти - 4197 женщин
(67,9%). 

На праздничной встрече был отмечен вклад в развитие республики пяти женщин, которые
в  свое  время  занимали  посты председателя правительства.  Это  Софья  Сидорова,  Евдокия
Горохова, Мария Нартахова, Александра Овчинникова и Люлия Григорьева. 

В следующем году женское  движение предлагает  отметить  110-летний юбилей  Софьи
Сидоровой и 90-летний  Евдокии Гороховой на республиканском уровне. Также в 2015 году
женщины-активисты республики отметят 90-летие со дня I Всеякутского съезда трудящихся
женщин. 

Всего в Якутии проживает 491,4 тысячи женщин при численности всего населения в 955,1
тысячи человек. Женщин в республике на 1,5% больше, чем мужчин. 

В Дальневосточном федеральном округе Якутия занимает третье место по числу жителей и
является  единственным  регионом,  где  численность  населения  не  уменьшилась  между
переписями 2002-го и 2010-го годов. 

За 2013 год в республике родилось 16,8 тысячи детей, что на 2,4% больше, чем годом
ранее. По данным за 2012 год, более четверти детей (26,2%) родились в многодетных семьях.
При  рождении  третьего  и  последующих  детей  в  Якутии  выплачивают  республиканский
материнский капитал «Семья». Его размер изначально составлял 100 тысяч рублей, а к 2014
году с учетом ежегодной индексации достиг 119 тысяч 325 рублей. Этот капитал в республике
уже получили 50 тысяч семей.

Многодетным  семьям,  имеющим  пятерых  и  более  детей,  предусмотрены  социальные
выплаты  на  улучшение  жилищных  условий.  В  2013  году  на  эти  цели  в  бюджете  было
предусмотрено 162 млн рублей, которые получили 85 семей. Ньургуйаана Стручкова, ЯСИА.  

В ЯКУТИИ ВРУЧЕН 50-ТЫСЯЧНЫЙ СЕРТИФИКАТ НА МАТЕРИНСКИЙ
КАПИТАЛ

Якутия.  В  преддверии  праздника  8  Марта  семье  Трофимовых  из  села  Намцы
Республики  Саха  (Якутия),  в  которой  в  2013  году  родился  третий  ребенок,  в
торжественной обстановке вручен сертификат на материнский (семейный) капитал.

Долгожданный  сынок  Эрхан  — третий  ребенок  в  семье  Анисии  Андреевны  и  Петра
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САХА-НОВОСТИ
Дмитриевича. Их старшей дочери Айталы 14 лет, учится в 7 классе, хорошистка, а отличница
Сайына учится в 5 классе.

Сертификат  на  материнский  капитал,  а  также  подарки  от  Пенсионного  фонда  семье
Трофимовых вручил управляющий отделением ПФР по Республике Саха (Якутия)  Георгий
Степанов. Торжественное мероприятие прошло в Культурном центре улусного центра имени А.
Шестакова.

Георгий Степанов напомнил Трофимовым, а заодно и всем собравшимся, что средствами
материнского капитала можно распорядиться по трем направлениям: улучшение жилищных
условий, образование детей и накопительная пенсия мамы. Управляющий ОПФР по РС(Я)
отметил, что с 1 января 2014 года размер материнского капитала составил 429 408 рублей 50
копеек.

- Скорее всего, мы потратим наш капитал на улучшение жилищных условий, построим
новый  дом, — поделился  своими планами  на  будущее  отец  семейства  Петр  Дмитриевич,
который работает  в  ОАО "Намкоммунтеплоэнерго"  газослесарем. –  Детишек  у  нас  много,
поэтому для нас это очень важно.

Анисия  Андреевна,  которая  работает  ведущим методистом управления  культуры,  но  в
данное время находится в отпуске по уходу за ребенком, подтвердила слова мужа и отметила,
что Эрхану точно достанется своя комната в новом доме.

Заместитель главы Намского улуса по социальным вопросам Венера Дьяконова отметила,
что в селе Намцы начато строительство микрорайона для многодетных семей,  выделяются
земельные участки.

И. о.  начальника местного управления ПФР  Евгений Бурцев рассказал,  что в Намском
улусе первое заявление на выдачу государственного сертификата на материнский (семейный)
капитал поступило 25 января 2007 года. Первый сертификат в праздничной обстановке был
выдан 13 марта 2007 года семье Николаевых из села Сыгыннах. Всего на сегодняшнюю дату в
Намском улусе поступило 1 610 заявлений, выдано 1 316 сертификатов.

Коллектив  УПФР  в  Намском  улусе  исполнил  танец  «Кэрэ  куо»,  который  поставила
начальник отдела назначений, перерасчета и выплаты пенсий Людмила Петрова, а известную
песню «Күөрэгэйдиин көрсүһүү» проникновенно исполнил газооператор управления Василий
Новгородов.

Семья Трофимовых также награждена знаком многодетной семьи и стала получателем
республиканского материнского капитала,  сертификат и знак вручил начальник Управления
социальной защиты населения Министерства труда и социального развития Николай Парников.

Всю церемонию награждения Эрхан, как настоящий мужчина, вел себя очень спокойно. Он
терпеливо ждал, пока взрослые произнесут все торжественные речи, улыбался окружающим и
даже ни разу не закапризничал. А его старшие сестры прочитали стихотворение про маму,
которое они выучили специально к празднику. ЯСИА.

АЛРОСА ВЛОЖИТ ОКОЛО 180 МЛН РУБЛЕЙ НА РАЗВИТИЕ СПОРТИВНОЙ
БОРЬБЫ РОССИИ 

Россия. АЛРОСА будет вкладывать в развитие спортивной борьбы России около 90
млн  рублей  в  период  2014-2015  годов  ежегодно.  Договоренность  о  генеральном
партнерстве  алмазодобывающей  компании  и  Федерации  спортивной  борьбы  России
была достигнута в январе, однако официально об этом было объявлено 5 марта на пресс-
конференции руководства федерации в пресс-центре ИТАР-ТАСС.

Пока,  по  словам  президента  Федерации  спортивной  борьбы Михаила  Мамиашвили,
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соглашение будет действовать «до Рио», то есть в течение двух лет до летней олимпиады. Затем
стороны подведут итоги  совместной работы,  и  сотрудничество,  возможно,  будет  продлено.
«Если все будет складываться удачно и мы станем взаимно привлекательными партнерами, то
дальнейшие совместные перспективы вполне вероятны», – сказал Михаил Мамиашвили.

«Российская школа борьбы является безусловным мировым лидером в этом виде спорта.
Компания "АЛРОСА",  уделяя  огромное внимание  реализации социальных программ как  в
Республике Саха (Якутия), так и в Российской Федерации в целом, считает, что, поддерживая
этот один из самых демократичных видов спорта, сможет внести свой вклад в развитие спорта
в  нашей  стране,  формирование  системы  ценностей  нового  поколения,  основанной  на
стремлении  к  победе,  уважительном  соревновании,  здоровом  образе  жизни», -  заявил
президент АК «АЛРОСА» Федор Андреев. ЯСИА по материалам Анны Пшенниковой.  

В РЕСПУБЛИКЕ САХА (ЯКУТИЯ) 5 ДЕКАБРЯ ОБЪЯВЛЕНО ДНЕМ ДЕТСКОГО
ДВИЖЕНИЯ

Якутия. В целях поддержки активности детей и инициатив юных граждан, развития
Единого детского движения указом президента Якутии Егора Борисова от 6 марта 2014
года № 2526 5 декабря объявлено Днем детского движения в Республике Саха и будет
отмечаться ежегодно.

Ежегодный  праздник – День детского движения в Республике Саха (Якутия) – учрежден в
честь дня рождения Союза детских общественных объединений Республики Саха (Якутия) 05
декабря 1991 года. С 1991 года в республике началась масштабная работа по формированию
детских общественных объединений,  продолжающая традиции пионерского движения,   для
воспитания подрастающего поколения  в духе патриотизма и гражданственности.

«Указа  Президента  Республики  Саха  (Якутия)  позволит  на   территории  республики
проводить ежегодно День единого детского движения под эгидой Президента Республики Саха
(Якутия),  консолидации  представителей  и  активистов  детских  общественных  объединений
республики.  День  детского  движения  станет  основанием  и  стимулом  для  проведения
традиционных  мероприятий  по  воспитанию  в  духе  нравственности,  гражданственности,
патриотизма юного поколения якутян», – прокомментировал председатель Единого детского
движения  «Стремление»  («Дьулуур»)  под  эгидой  Президента  Республики  Саха  (Якутия)
Геннадий Охлопков. ЯСИА.

В ЯКУТСКЕ ОТКРОЕТСЯ НОВЫЙ ДЕТСКИЙ САД "ОСТУОРУЙА ДОЙДУТА"
("СКАЗОЧНАЯ СТРАНА")

Якутск.  В  канун  Международного  женского  дня,  7  марта,  в  Якутске  состоится
торжественное  открытие  нового  детского  сада  «Остуоруйа  дойдута»  ("Сказочная
страна") на 120 мест с участием главы города Айсена Николаева.

Как сообщили ЯСИА в департаменте по связям с общественностью и взаимодействию со
СМИ, внешним и межрегиональным связям окружной администрации Якутска, "Остуоруйа
дойдута" - это не новое дошкольное учреждение. По сути, это дополнительные дошкольные
группы уже существующего детского сада №39 "Ромашка".

Дополнительные дошкольные группы расположились на первом этаже новостройки на
улице  Лермонтова,  96/1,  в  103  квартале  столицы  республики.  «Остуоруйа  дойдута»  был
организован  по  опыту  введенного  в  прошлом  году  муниципального  мини-сада  «Северные
звездочки» на 100 мест, открывшегося на первом этаже жилого дома по улице Дзержинского. 

http://ysia.ru/index.php?r=admin/news/vedomosti&dt=2014-03-06#author


РЕСПУБЛИКА  САХА  (ЯКУТИЯ)
ВЕСТНИК ЯКУТСКОГО-САХА ИНФОРМАЦИОННОГО АГЕНТСТВА

САХА-НОВОСТИ
Но в отличие от «Северных звездочек», дополнительные дошкольные группы «Остуоруйа

дойдута», хоть и официально прикреплены к детскому саду № 39 «Ромашка», будут полностью
обеспечивать свои потребности.

Так, детский сад укомплектован собственной прачечной, а у каждой группы имеется своя
буфетная.  Несмотря  на  общую  компактность,  в  «Остуоруйа  дойдута»  размещаются  два
многофункциональных  зала  для  занятий  музыкой,  хореографией  и  физкультурой.  Залы
оснащены современным оборудованием для занятий – интерактивной партой, проектором и
интерактивными  досками.  В  просторных  игровых  группах  и  спальных  помещениях  все
рассчитано  для  комфортного  пребывания  детей.  Каждое  помещение  «Остуоруйа  дойдута»
отличает  тщательно  продуманный  дизайн  интерьера,  выполненный  по  мотивам  якутских,
русских и диснеевских сказок. ЯСИА.

В ЯКУТСКОМ ГОРОДЕ ЛЕНСКЕ ХОТЯТ ПОСТРОИТЬ ПРАВОСЛАВНЫЙ ХРАМ
ПРЕПОДОБНОГО СЕРГИЯ РАДОНЕЖСКОГО

Ленск.  Общественность  Ленска  выступает  за  строительство  в  городе  нового
православного  храма  преподобного  Сергия  Радонежского.  На  сегодняшний  день
выполнен  эскизный  проект,  выделена  площадка  в  центре  города.  Остается  решить
вопрос с финансированием. 

Как  сообщил  ЯСИА  настоятель  храма  иерей  Анатолий  Астафьев, эскизный  проект
разработан известным в Якутии архитектором Николаем Белолюбским. "Это очень интересная
работа,  в  которой  нашли  отражение  византийский  стиль,  традиционные  элементы
православной церкви и современные тенденции. Такого храма в Якутии еще нет", - говорит он.

По словам иерея Анатолия Астафьева, действующая церковь уже давно не может вместить
всех желающих учитывая, что при ней открыта воскресная детская школа, проводится большая
культурно-просветительская работа.

Городские власти  выделили под строительство земельный участок  в  центре  города  по
улице Первомайской. "Это очень удачное расположение, вместе с памятником первопроходцам
Сибири, набережной Лены - визитными карточками города. Новый храм станет частью единого
архитектурного комплекса", - отмечает отец Анатолий.

Единственный  вопрос,  не  решенный  на  сегодня,  -  финансирование  строительства.
"Основная наша задача - поиск источников", - заключил он.

Добавим, что 2014 год указом главы государства в России отмечается 700-летие со дня
рождения преподобного Сергия Радонежского. Руслан Басыгысов, ЯСИА.  

ЯКУТСКИЙ ХУДОЖНИК АЛЕКСАНДР ГОГОЛЕВ ПОЛУЧИЛ ПОЧЕТНЫЙ ЗНАК

Якутск.  Заслуженный  деятель  искусств  Якутии  Александр  Гоголев  получил
очередную  награду.  Почетный  знак  за  вклад  в  народное  художественное  творчество
республики был вручен ему 5 марта во время концерта «Саргылаах саха сарсыҥҥыта»
на сцене Дома дружбы народов в Якутске. 

Как  сообщало  ЯСИА,  известный  республиканский  художник  Александр  Гоголев
презентовал  персональную  выставку  «Сатал  суруктара»  в  Доме  дружбы  народова.  Идея
показать символы Якутии в знаках и письменах вынашивалась деятелем искусств более 20 лет.

Также  звание  "Народный  мастер  Якутии"  получили  Анна  Протопопова  и  Прасковья
Щадрина. Почетным знаком были отмечены также  Зинаида Заболоцкая  и  Полина Семенова.
Елена Бочкарева, ЯСИА.  
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ТРАДИЦИИ НАРОДА САХА НАШЛИ ОТРАЖЕНИЕ В РАБОТАХ ЯКУТСКИХ

МАСТЕРОВ

Якутск. Исконно якутские традиции нашли свое продолжение в работах народных
мастеров,  которые  прибыли  в  Якутск  со  всех  уголков  республики  для  того,  чтобы
принять участие в выставке «Якутия мастеровая».

Свыше 250 мастеров представили свои лучшие работы на суд зрителей. На выставку также
приехали представители Республики Алтай, которые привезли с собой национальные костюмы,
панно, картины, выполненные из войлока.  «Это традиционный вид мастерства у алтайцев,
которым мы собираемся поделиться с якутскими коллегами», - сказали они.

Наибольшей  популярностью  у  посетителей  пользовались  разнообразные  обереги  с
изображением символа года – Лошади, которая является для народа саха священным животным
и тотемом.  «Дьогой айыыта (Дух Лошади)  оберегает  республику.  Недаром у  нас  на  гербе
изображен  всадник.  Якуты  издревле  поклонялись  Лошади,  и  сейчас  многие  начали
возвращаться  к  своим  национальным  истокам,  что  не  может  не  радовать»,  - говорит
организатор выставки Александр Гоголев.

Также  с  большой  охотой люди  приобретали  охотничьи  якутские  ножи,  изготовленные
народными мастерами с использованием традиционной методики ковки и выплавки металла.

Мастер  кузнечных  дел  Устин  Борисов поделился  с  ЯСИА  некоторыми  секретами
изготовления традиционных якутских ножей и батасов (якутский национальный меч). «Больше
месяца уходит  на  то,  чтобы изготовить  меч,  который состоит  из  более  чем одной тысячи
пластов  железа.  Имеется  верхний  слой  железа,  средний  и  нижний.  Когда  их  соединяешь,
появляется  своеобразный  рисунок  на  металле,  который  уже  никогда  не  исчезнет.  Ножи
делаются  быстрее,  но  тоже  по  традиционной  методике.  Внутри  клинка  с  одной  стороны
имеется  специальная  выемка,  благодаря которой нож становится  намного  острее.  Рукоятка
ножа  может  быть  изготовлена  из  дерева  либо  из  мамонтовой  кости.  Ножны  делаются  из
высушенной кожи коровы или теленка по специальной технологии», - говорит Борисов.

Средняя цена якутского меча равна 60 тыс рублей. Стоимость ножей варьируется от 7 до 20
тыс. рублей в зависимости от сложности работы.

Помимо  этого,  на  выставке  были  представлены  свыше  тысячи  всевозможных  работ,
начиная  от  ковриков  из  конского  волоса,  заканчивая  холодным  оружием,  которыми
пользовались предки якутов в XVI веке. Лилия Васина, ЯСИА.  

НА ДЕРЕВНЮ КЭМЕРОНУ: В ЯКУТСКЕ ГОТОВЯТ ОБРАЩЕНИЕ 
К РЕЖИССЕРУ «АВАТАРА»

Якутск. Туристический комплекс «Планета олонхо», который на днях откроется в
Якутске, задуман не только как излюбленное место отдыха горожан в весенние месяцы.
Как стало известно ЯСИА, в ближайшем будущем ему предстоит стать площадкой для
амбициозного  проекта,  целью которого  является  ни  много  ни  мало  как  сподвигнуть
американца Джеймса Кэмерона снять вторую часть «Аватара».

Официально  комплекс,  расположенный  сразу  на  въезде  в  город  под  горой  Чочур-
Муран, откроется 8 марта, однако оценить новое детище якутских предпринимателей можно
уже сейчас. Основой тематической концепции нового развлекательного городка стал синтез
национального якутского эпоса и фильма «Аватар».

Директор этнографического комплекса «Усадьба Атласовых» Николай Атласов признался,
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что в первоначальной редакции «Планета олонхо» была «Планетой Пандорой», а центральная
часть  компзиции — восьмиметровая горка  Аал Луук  Мас -  летающей тарелкой.  Однако в
процессе  ее  строительства  легенда  поменялась,  и  тарелка  плавно  трансформировалась  в
священное  дерево,  а  затем  и  вся  «аватарская»  концепция  сместила  фокус  в  сторону
национального эпоса.

Апофеозом реализации идеи «Аватар&Олонхо» должна стать запись видеообращения к
американскому режиссеру  Джеймсу Кэмерону.  Снятое видео будет размещено на YouTube, 
 американскому режиссеру  также отправят книгу об олонхо.

«Обращение  будет  в  виде  песни  на  английском,  как  раз  сейчас  идет  работа  над
окончательной редакцией текста и записью музыки. Автор и того, и другого — менеджер НТК
«Якутия» Никита Бакланов, а исполнят ее 60 студентов СВФУ, которые согласились принять
участие в проекте», - говорит он.

К сожалению, процитировать текст песни Николай Атласов не смог, однако сообщил, о чем
примерно будут петь: «Вы сделали хороший фильм, он всем понравился, и нам показалось, что
он перекликается с якутским эпосом. Поэтому мы хотим подарить вам книгу про олонхо».

Точную дату акции организаторы пока не называют, но обещают, что, как только все будет
готово, информация появится в республиканских СМИ, и принять участие в записи послания
сможет любой желающий.

Тем, кто заинтересовался флешмобом, остается внимательно следить за объявлениями, ну а
остальные могут просто приехать в «Планету олонхо», чтобы отдохнуть и хорошо провести
время. Галина Мозолевская, ЯСИА.  

РАЙ В КАМЫШЕ: СОЗДАТЕЛИ ТУРИСТИЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА «ПЛАНЕТА
ОЛОНХО» ПРОДЕМОНСТРИРОВАЛИ НЕСТАНДАРТНОЕ ДИЗАЙНЕРСКОЕ

РЕШЕНИЕ 

Якутск.  Ледовыми  скульптурами  в  Якутии  уже  никого  не  удивишь,  поэтому
создатели  развлекательного  комплекса  «Планета  олонхо»  сделали  ставку  на  другой
материал. Вполне возможно, что их идея будет способствовать появлению нового тренда в
городской скульптуре.  Официально комплекс откроется 8 марта.  Накануне открытия
ЯСИА побывало там и оценило креатив якутских предпринимателей. 

Новый туристический ледовый комплекс расположился на въезде в город, у подножия горы
Чочур-Муран. Однако на поверку ледовый городок оказался, скорее, "соломенным", так как
материалом  для  изготовления  большей  части  инфраструктурных  объектов  стал...  озерный
камыш. Именно из него выполнены центральная часть композиции — восьмиметровая горка в
виде священного дерева Аал Луук Мас, а также пальмы, украшающие лабиринт с ледовыми
скульптурами, и прочие элементы декора.

Камышовое  оформление  автор  проекта  предприниматель  Василий  Атласов считает
главной «изюминкой» нового городка — в Якутии для создания городской скульптуры этот
природный материал используют, пожалуй, впервые.

«Для  обустройства  комплекса  понадобилось  около  десяти  «КамАЗов»  камыша,
заготавливали всю зиму. Зато убили сразу двух зайцев: и озеро почистили, и людей порадовали.
Я и раньше использовал камыш, но не так масштабно. В этом году мы решили показать людям,
что из него может получиться», - говорит он.

Ледовая и песчаная скульптура уже давно стали частью городской архитектуры, теперь
ими мало кого удивишь,  а вот камыш - дело другое!  Активно использовать этот материал
Василий Атласов намерен и дальше, в частности, в планах на будущее - провести конкурс
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камышовых скульптур.

Темы  экспозиции  «Планеты  олонхо»  равно  навеяны  якутским  героическим  эпосом  и
фильмом Джеймса Кэмерона «Аватар». Отсылкой к «Аватару», например, является название
кафе «Пандора» и ледовые скульптуры по мотивам фильма, идею олонхо отражает, главным
образом, горка в виде дерева Аал-Луук мас. Впрочем, как утверждает директор этнокомплекса
«Усадьба Атласовых» Николай Атласов, этот символ универсален, он есть у всех народов.

Как уверяет заместитель генерального директора НТК «Якутия» Семен Бурнашев, вначале
все  же  был  «Аватар»,  который  в  процессе  создания  фигур  частично  перетек  в  олонхо.
Поскольку однажды на этом удалось удачно сыграть - два года назад широкий резонанс вызвало
заявление  министра  культуры Якутии  Андрея  Борисова о  сходстве  якутского героического
эпоса олонхо и некоторых сюжетных линий «Аватара» - организаторы решили поставить на эту
карту еще раз.

Однако долго эксплуатировать однажды уже выстрелившую тему они не намерены — идея
оформления ежегодно будет меняться.

В целом же «Планета олонхо» - первая попытка комплексно организовать весенний отдых
горожан,  объединив  усилия  нескольких  предпринимателей.  Кроме  горки  и  лабиринта,  на
территории обустроены каток, теплое кафе, организовано катание на оленях и лошадях.

В  непосредственной  близости  находятся  уже  ставшее  популярным  "Царство  вечной
мерзлоты"  и  недавно  открывшийся  Музей  ледовых  фигур  «Дыхание  Олимпиады»,
посвященный  развитию  спорта  в  Якутии.  Если  посетитители  проголодаются  или  просто
захотят погреться, то могут посетить соседнюю усадьбу Арбугаевых, на территории которой
есть  ресторан  и  площадка  для  шашлыков,  или  комплекс  «Усадьба  Атласовых»,  который
расположен чуть дальше.

Кстати,  сопку  Чочур-Муран,  у  подножия  которой расположен  городок,  предполагается
использовать в качестве гигантского экрана для лазерного шоу, Его организаторы обещают
показать  в день официального открытия комплекса — 8 марта. Галина Мозолевская, ЯСИА.  

ЦЕНТР "СОСНОВЫЙ БОР" ОПРЕДЕЛЕН В 2014 ГОДУ КООРДИНАТОРОМ
ПРОЕКТА "МУЗЫКА ДЛЯ ВСЕХ"

Якутия. Центр отдыха и оздоровления детей «Сосновый бор» на 2014 год определен
координатором и опорным центром реализации проекта "Музыка для всех" по Якутии,
об этом было сказано на заседании научно-методического совета проекта, которое прошло
в формате видеоконференции.

Директор «Соснового бора» Яна Иванова представила опыт центра по реализации проекта.
По ее словам, в "Сосновом бору" создаются условия для привлечения воспитанников (это

три отряда по 20-25 детей) к занятиям музыкой. С 5 марта здесь проходит апробация программ
смен с тремя музыкальными направлениями: вокальное, хоровое и инструментальное.

"Будут  созданы  оборудованные  кабинеты  музыки,  закуплены  дополнительные
музыкальные  инструменты  и  методические  пособия.  Устанавливается  сотрудничество  с
музыкальными  учреждениями  и  специалистами  культуры,  планируется  организация
повышения  квалификации  работающих  учителей  музыки,  педагогов  дополнительного
образования", - сообщила Иванова.

В настоящее время по республике функционируют 52 стационарных лагеря: 43 загородных
и 9 санаторно-оздоровительных организаций. В 2014 году опыт центра «Сосновый бор» будет
внедрен и распространен среди 25  стационарных лагерей  с  охватом более  2  500 детей.  В
последующие годы данный проект планируется внедрить в остальных лагерях республики.
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В  видеоконференции  приняли  участие  министр  образования  республики Сардана

Татаринова,  первый  замминистра  культуры  и  духовного  развития  Туяра  Пестрякова,
координатор проекта Ольга Харайбатова, проректор по научной работе Высшей школы музыки
Якутии  Зинаида Павлова, руководитель музыкального отделения Якутского педагогического
колледжа Мила Иванова, кандидат искусствоведения Чаянда Скрыбыкина и другие.

Из Москвы заседание  провел инициатор проекта "Музыка для всех", первый президент
Якутии, депутат Госдумы РФ Михаил Николаев, принимали участие профессор Московского
педагогического  университета,  лауреат  государственной  премии  по  образованию  Эдуард
Абдулин,  доктор  искусствоведения,  профессор  Марк  Берлянчик,  ректор  Московского
педагогического  университета  Валерий  Ворона,  проректор  Московской  консерватории
Константин Зенкин, проректор Российской академии музыки им. Гнесиных Дина Кирнарская,
заместитель главного редактора журнала «Искусство в школе»  Елена Критская, педагоги по
классу фортепиано школы № 324 «Жар-Птица» Дмитрий Волобуев и Елена Крылова, директор
журнала «Музыка в школе» Елена Орлова, руководитель проекта фирмы CASIO по школьному
музыкальному образованию Денис Рутгерс.

Завершая  видеоконференцию,  Михаил  Николаев  предложил  использовать  летние
музыкальные  школы  как  площадку  для  отработки  методик  обучения  с  приглашением
специалистов, высококвалифицированных музыкальных педагогов. ЯСИА.

БОТАНИЧЕСКИЙ САД ПЕТРА ВЕЛИКОГО ПРЕЗЕНТОВАЛ ПРОЕКТ
АРКТИЧЕСКОЙ ОРАНЖЕРЕИ

Санкт-Петербург. Проект Арктической оранжереи был презентован на круглом столе
«Под  сенью  холода  в  Ботаническом  саду»,  организованном  5  марта  Ботаническим
институтом им. В. Л. Комарова и Фондом развития Ботанического сада Петра Великого.

«Этот  инновационный  проект  должен  стать  первым  в  мире  опытом  создания
специализированной оранжереи для разведения растений тундры. Арктическая оранжерея на
территории Ботанического института станет площадкой для технических и научных разработок
не только в сфере ботаники, но и в сфере строительства, оборудования, медицины», - сообщают
организаторы.

После презентации была подписана декларация в поддержку реализации проекта.
На  заседание  круглого  стола  были  приглашены  представители  регионов,  территория

которых полностью или частично находится на Циркумполярном Севере, а также организаций,
занимающихся проблемами изучения и сохранения Арктики.  В частности,  на мероприятии
присутствовали  представители  Якутии,  Ямало-Ненецкого  автономного  округа,  Коми,
Красноярского края и др. 

Все они поддержали проект и подписали листы присоединения — письменное одобрение
целей и задач декларации.

Постоянный представитель Якутии в Санкт-Петербурге Галина Макарова подчеркнула, что
президентом Якутии 2014 год объявлен в республике Годом Арктики. 

«Любой проект, направленный на изучение, исследование и освоение этой территории,
должен поддерживаться.  К тому же зона Арктики наиболее уязвима и поэтому к ней надо
относиться бережно, сохранять все, что там находится», - сказала Макарова. 

Она также отметила, что в Якутии действует один из самых северных ботанических садов,
который  осуществляет  фундаментальные  и  прикладные  научные  исследования,  ведет
подготовку  кадров,  имеет  уже  достаточно  большой  опыт  в  изучении  и  сохранении
биоразнообразия флоры. 
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По  словам  Макаровой,  Ботанический  институт  много  лет  сотрудничает  с  Институтом

биологии Сибирского отделения РАН. В конце 2012 года в республике создано криохранилище
для долговременного хранения генофонда сельскохозяйственных, редких и исчезающих видов
растений. 

«Поэтому  целесообразно  наладить  взаимовыгодное  сотрудничество  на  договорных
условиях, где можно будет предусмотреть использование флоры арктической зоны Якутии в
исследованиях на территории Ботанического сада Петра Великого», - сообщила Макарова.

Генеральный директор Ботсада Петра Великового В.Кульгавый поблагодарил за поддержку
и предложение и отметил, что он был в Якутске в конце 2012 года и работал с руководством
Института прикладной экологии. Кроме того, в фондах Ботанического сада достаточно много
образцов из Республики Саха (Якутия), собранных в разное время.

Справка: В 2014 году Ботаническому саду Петра Великого, что находится на Аптекарском
острове в Санкт-Петербурге, исполняется 300 лет. В настоящее время сад является одним из
отделов Ботанического института им. В. Л. Комарова. А изначально он был создан по приказу
Петра I как Аптекарский огород для выращивания лекарственных растений. Однако уже с 30-х
годов восемнадцатого века здесь начали проводить научные исследования. В 1837 году Санкт-
Петербургский Императорский Ботанический сад снаряжает экспедицию под руководством Л.
И. Шренка в Большеземельную и Малоземельную тундры и остров Вайгач. В 1839 году Шренк
посетил  русскую  Лапландию,  Кольский  полуостров,  Архангельск  и  Дальний  Восток.  Его
путешествия способствовали созданию правильных геоботанических представлений о тундре.
Коллекции, собранные во время этих путешествий, поступили в Петербургский Ботанический
сад.

В юбилейном издании за 1913 год отмечалось, что на территории Санкт-Петербургского
Императорского  Ботанического  сада  Петра  Великого  существует  "ряд  флористических
участков, где произрастают растения одной местной флоры", в том числе участок полярной
флоры. В 1931 году на базе Императорского Ботанического сада был создан Ботанический
институт им. В. Л. Комарова. И уже в 1930-х годах геоботаники-тундроведы провели обширные
экспедиционные  исследования  тундровой  зоны  СССР.  Это  были  исследования  Арктики,
Кольского полуострова, полярного Урала, западной Сибири, Таймырского полуострова, севера
Якутии, Дальнего Востока. В 1954 году на базе отдела геоботаники Ботанического института
было  организовано  структурное  подразделение  Сектор  Севера,  которое  в  1960  году
преобразовано в лабораторию растительности Крайнего Севера, существующую по сей день.
По инициативе ее руководителя проф. Тихомирова была создана сеть стационаров на Крайнем
Севере, а также заповедники. Тихомиров был инициатором создания Полярной комплексной
экспедиции Ботанического института, которая под его руководством выполняла многолетние
экспедиционные и стационарные исследования в пределах своей территории тундровой зоны
от Кольского полуострова до острова Врангеля и Чукотки. Алла Кондратьева для ЯСИА.  

Спорт

МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТУРНИР ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ СРЕДИ ЮНИОРОВ
СТАНЕТ РЕПЕТИЦИЕЙ ЧЕМПИОНАТА РОССИИ

Россия. Международный турнир по вольной борьбе среди юниоров памяти Романа
Дмитриева,  намеченный  на  8—9  марта,  станет  тестовым  мероприятием  перед
чемпионатом России. Об этом говорилось на пресс-конференции руководства Федерации
спортивной борьбы России 5 марта в пресс-центре ИТАР-ТАССа.
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По  инициативе  президента  Республики  Саха  (Якутия) Егора  Борисова в  январе  этого

года было  принято  решение провести чемпионат  России  по  вольной  борьбе  в  2014  году  в
Якутске. Сильнейшие борцы страны соберутся в столице Якутии с 19 по 22 июня. Предварять
масштабное событие будет международный турнир по вольной борьбе среди юниоров, который
вместе с мемориалом Дмитрия Коркина включен в календарь FILA.

Президент  федерации Михаил  Мамиашвили представил  журналистам  нового  старшего
тренера молодежной сборной РФ по вольной борьбе, заслуженного мастера спорта, чемпион
Европы якутянина Петра Юмшанова. Мамиашвили заметил, что федерация возлагает на него
большие надежды.

По словам Михаила Мамиашвили, федерация проводит много совместной работы с Егором
Борисовым, который также является президентом Федерации спортивной борьбы РС(Я). «Егор
Борисов прекрасно понимает те возможности и перспективы, которые дает республике этот вид
спорта: массовое привлечение детей в спортивные секции, воспитание характера в молодом
поколении, проведение спортивных мероприятий российского и международного масштаба», -
отметил Мимиашвили.

Первый вице-президент Федерации борьбы Георгий Брюсов сообщил, что при поддержке
Министерства  спорта  России в районах республики реализуется проект быстровозводимых
тенто-каркасных комплексов, в которых будут открыты секции борьбы. «В ближайшее время
федерация передаст Якутии 20 борцовских ковров "Олимп"», - пообещал он.

7  марта  руководство  Федерации  спортивной  борьбы России  вылетает  в  Якутск,  где  в
преддверии турнира памяти Романа Дмитриева будут проведены встречи и переговоры. ЯСИА
по материалам Анны Пшенниковой.  

Разное

О ВЗРЫВЧАТКЕ В ДЕТСКОМ САДУ ЯКУТСКА НЕИЗВЕСТНЫЙ СООБЩИЛ
ЛИЧНО ОХРАННИКУ

Якутск. Утром, 6 марта, в детский сад № 7 Якутска «Остров сокровищ» пришел
неизвестный мужчина, сообщил охраннику о заложенной взрывчатке и сразу скрылся,
рассказал ЯСИА руководитель пресс-службы МВД республики Станислав Платонов. 

Информация об этом на пост полиции поступила в 9 часов утра. На данный момент все
дети эвакуированы. Полиция продолжает обследовать здание.  «В садике нужно обследовать
каждый коробок, каждый угол. Это займет время», – сказал Станислав Платонов. 

Неизвестный  мужчина,  сообщивший  о  бомбе,  разыскивается  полицией.  Ньургуйаана
Стручкова, ЯСИА.  

«БОМБА» В «ОСТРОВЕ СОКРОВИЩ» - ПЛОД ВООБРАЖЕНИЯ ОХРАННИКА? 

Якутск.  В  10.13  был  дан  «отбой»  по  сообщению  о  якобы заложенном  взрывном
устройстве  в  детском  саду  «Остров  сокровищ».  Как  сообщил  корреспонденту  ЯСИА
представитель МВД по Якутии, в здании и на территории объекта были проведены все
необходимые мероприятия, однако взрывного устройства обнаружено не было. 

Сам рассказ охранника детского сада, по словам его коллег, выглядел довольно сбивчивым.
Сначала он утверждал, что к нему подошел незнакомец, предъявил удостоверение, из которого
охранник запомнил фамилию, похожую на Воронов, и сообщил, что в здании заложена бомба,
которая взорвется, если ее не обезвредят до 10.30. В последующих показаниях незнакомец уже
превращается в двух человек, которые показали охраннику небольшой сверток и пригрозили
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взорвать детский сад.

На вопрос сотрудников полиции, отличался ли агрессивным или неадекватным поведением
охранник «Острова сокровищ», его коллеги отметили, что ранее ничего подобного за ним не
наблюдалось.

«Были претензии у родителей, которые платят за охрану сада, что они не видят охранника
на рабочем месте, но после беседы с администрацией он стал постоянно находиться на вахте», -
прокомментировала ситуацию одна из коллег охранника.

Также прозвучала версия, что сообщением о бомбе он хотел привлечь к себе внимание.
Вячеслав Стручков, ЯСИА.  

СОБАКИ НАПАЛИ НА ПОДРОСТКА В ЯКУТСКЕ 

Якутск.  Несколько  собак  покусали  подростка  5  марта  в  районе  Хатынг-Юряха
Якутска. Об этом ЯСИА сообщил начальник пресс-службы МВД Якутии Стас Платонов. 

«Вчера в полицию поступило сообщение о том, что в районе Хатынг-Юряха на 11-летнего
подростка напали две большие собаки», - уточнил Платонов. По  его словам, подросток был
доставлен  в  Медцентр,  где  медики  зафиксировали  укус  в  плечо. В  настоящее  время
пострадавший находится дома.

«Сейчас  полицейскими  проводится  проверка  по  факту  нападения  собак  на  подростка.
Информация была передана в единую службу по отлову собак»,  - отметил  Платонов.  Елена
Бочкарева, ЯСИА.  
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